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總書記親自謀劃 灣區升國家戰略
中央政策大力支持 定可媲美美日三大城市群
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3月10日兩會看點
人大

上午9時 代表團全體會議審議最高人民法院工作報告
和最高人民檢察院工作報告

下午3時 代表小組會議審議最高人民法院工作報告和
最高人民檢察院工作報告

記者會

上午10時45分 科技部部長萬鋼等就「加快建設創新型
國家」答記者問

下午3時 國務院國資委主任肖亞慶等就「國有企
業改革發展」答記者問

政協

上午9時 小組會議討論「兩高」工作報告

下午3時 政協第三次全體會議大會發言

記者會

上午8:45 許家印、劉強東等政協委員談提高保障和改
善民生水平

香港文匯報記者張帥 整理

香港文匯報訊（記者沈清麗）上個月底，國務院
台辦和國家發改委出台了促進兩岸經濟文化交流的
31條政策措施。張曉明在會見傳媒時表示，這31條
政策措施本身不適用於港澳，但文件的精神和政策
取向，與中央支持港澳的方針政策是一致的。他強
調，隨着港澳與內地各方面的交流合作日益深化，
中央支持港澳、便利港澳居民在內地工作和生活的
政策措施會陸續有來。「因為總書記所描繪的中國
夢裡面，就包含了港澳同胞安居樂業的事業夢、家
庭夢、幸福夢。」
張曉明表示，促進兩岸經濟文化交流的31條政策
措施，引起各方關注，也產生了積極的社會反
響。這31條政策措施主要是根據兩岸經濟文化交
流的實際情況和台灣同胞的具體的訴求制定的，
這個文件本身不適用於港澳特區。
他進一步指出，這個文件的精神和政策取向，

與中央支持港澳的方針政策是一致的。這31條當中
有些政策已在港澳實行了，包括前一階段出台了一
些、鞏固了一些便利港澳居民在內地學習、創業、
就業、生活的政策措施，包括港澳社會比較關注的
港澳同胞在內地就業，可以享有與內地職工同等的
社保待遇、住房公積金等。

中國夢包含港人幸福夢
對於下一步中央還會出台哪些具體的政策措施，

張曉明笑言現在不便具體披露，「但可以肯定地告
訴大家，隨着港澳逐漸融入國家發展大局，隨着港
澳與內地各方面的交流合作日益深化，中央支持港
澳、便利港澳居民在內地工作和生活的政策措施會
陸續有來，也包括有一些政策措施其實可以在粵港
澳大灣區搞先行先試。」
他強調，我們堅信港澳同胞不僅可以與祖國人民

共享民族振興、國家強盛的偉大榮光，而且可以在
港澳與祖國內地同發展、共繁榮的過程當中獲得更
多的實惠。「因為總書記所描繪的中國夢裡面，就
包含了港澳同胞安居樂業的事業夢、家庭夢、幸福
夢。」
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表、國務院港澳辦主任張曉明昨

日在兩會「部長通道」接受傳媒

採訪時表示，粵港澳大灣區建

設已經提升到國家發展戰略層

面，粵港澳大灣區發展規劃會

很快出台實施。他引述習近平

總書記指「這個大灣區搞起來

不得了」，相信有總書記的親

自謀劃，有中央政策的大力支

持，粵港澳大灣區一定能夠建

成足以和紐約灣區、舊金山灣

區、東京灣區相媲美的國際大灣

區。

張曉明表示，粵港澳大灣區建設已經
寫進了十九大報告，寫進了這次政

府工作報告，粵港澳大灣區發展規劃很快
也會出台實施。這件事已經提升到國家發
展戰略的層面。

調整法律政策 改革體制機制
他說：「前天（指7日）上午，我出席

廣東人大代表團的座談，習總書記也親自
參加廣東代表團的審議。習總書記說，粵
港澳大灣區建設是黨中央作出的一項重大
決策。他明確要求廣東要抓住建設粵港澳
大灣區重大機遇，攜手港澳加快推進相關
工作，把粵港澳大灣區建成國際一流灣區
和世界級的城市群。總書記還明確要求粵
港澳三方要加強協調配合，共同做好這篇
大文章。」
他續說：「總書記當時很感慨地說，
『這個大灣區搞起來不得了』。當時我
們現場聽到總書記的這番講話之後，都
是備受鼓舞、深感振奮。」所以下一步
我們要按照中央的決策部署，務實地推
進粵港澳大灣區的建設，包括要通過對
相關的法律政策調整完善，對有關的體

制機制創新改革，來促進大灣區裡面的
人員、貨物、資金、信息更便捷地流
通，使大灣區的資源能夠得到有效集聚
整合，使粵港澳三方的優勢能夠得到互
補，產生一種協同效應。

有效整合資源 構建現代產業
他舉例說，香港在金融、教育、醫
療、服務業以及國際聯繫方面有很多的優
勢，可以把這些優勢和廣東的產業優勢有
機地結合起來，在大灣區內打造世界的科
技創新中心，構建具有國際競爭力的現代
產業體系，建成惠及大灣區裡面的所有居
民，包括港澳同胞的優質生活圈。
他堅信有總書記的親自謀劃，有中央

政策的大力支持，有粵港澳三地政府包括
民眾的積極努力，假以時日，粵港澳大灣
區一定能夠建成足以和紐約灣區、舊金山
灣區、東京灣區相媲美的國際大灣區。
他又表示，港珠澳大橋今年內就會開

通，它會大大地便利粵港澳之間的人
流、物流，大大地促進粵港澳三地的優
勢互補共同發展，也會把港澳同胞和內
地人民的心連得更近。

香港文匯報訊（記者沈清麗北京
報道）張曉明在會見傳媒時表示，
「一國兩制」方針是總概念，已包
含了「港人治港」、高度自治的內
涵。他強調，中共十九大報告把堅
持「一國兩制」和推進祖國統一作
為堅持和發展中國特色社會主義的
14條基本方略之一，既是基本方略
就意味着是要長期實行的，所以對
中央政府貫徹執行「一國兩制」方
針的決心和誠意是毋庸置疑的。
今年國務院總理李克強在政府工
作報告中沒有「『一國兩制』、
『港人治港』、高度自治」的慣常
表述，引發部分港人猜測。張曉明
被媒體問及中央對港澳政策變不變
的問題時說，這是一個老話題，如
果說30多年前鄧小平先生剛剛提出
「一國兩制」構想的時候，香港社

會和國際社會難免還會有這樣那樣
疑慮的話，那麼到今天香港回歸祖
國已經20年了，澳門回歸祖國也快
19年了，事實和歲月足以證明了一
切，「一國兩制」作為一個前無古
人的政治實踐，已經取得了舉世公
認的成功，已經贏得了包括港澳同
胞在內的全中國人民的擁護。

十九大報告列14基本方略
他說：「我記得習總書記曾經講
過一句話：既然『一國兩制』是成
功的、是人民擁護的，有什麼理由
還要去改變呢？」而且，大家可能
都注意到，中共十九大報告把堅持
「一國兩制」和推進祖國統一作為
堅持和發展中國特色社會主義的14
條基本方略之一，既然叫基本方略
那就意味着是要長期實行的，所以

對中央政府貫徹執行「一國兩制」
方針的決心和誠意是毋庸置疑的。
至於李克強總理的政府工作報告當

中沒有把「一國兩制」、「港人治
港」、「澳人治澳」、高度自治寫
全，張曉明指出，這主要是基於3個
方面的考慮：第一，從概念和邏輯關
係上來說，「『一國兩制』方針」是
一個總概念，已經包含了「港人治
港」、「澳人治澳」、高度自治的內
涵；第二，從港澳現在的實際情況
看，更需要強調的重點，是對「一國
兩制」的理解和執行要全面準確；第
三，可能是為了節省篇幅，因為政府
工作報告要寫的內容實在是太多了，
一字難求，所以如果省掉12個字，也
可以說是對政府工作報告精簡篇幅的
一大貢獻。
張曉明強調，中央對港澳事務歷

來是高度重視的，對港澳同胞是非
常關心的。他舉例指，今年以來，
習近平總書記在元旦新年賀辭和春
節團拜會的講話中兩次提到港澳，
向港澳同胞致以新春問候和祝福，
在春節前不到十天的時間裡，習總
書記3次就香港的事情作出重要指
示、批示，包括對國學大師饒宗頤
先生逝世表示哀悼，對新界大埔重
大車禍的死難者的親屬和受傷者表
示慰問，對香港青少年團體少年警
訊的團員們回信及勉勵。
「這些都印證了習總書記去年7月1

日赴香港出席慶祝回歸20周年活動時
剛下飛機的時候所講過的一句話，『香
港一直牽動我的心』。總書記對港澳
同胞的關懷，也是我們齊心協力把香
港和澳門兩個特別行政區管理好、建
設好、發展好的精神動力。」

「一國兩制」方針包含「港人治港」

■■國家主席習近平日前參加十三屆全國人國家主席習近平日前參加十三屆全國人
大一次會議廣東代表團的審議大一次會議廣東代表團的審議。。 資料圖片資料圖片

■去年中，時
任中聯辦主任
張曉明拜訪時
任廣東省委書
記胡春華，就
粵港澳大灣區
合作作廣泛交
流。

資料圖片

香港文匯報訊（記者 沈清麗、朱
朗文 北京報道）國務院港澳辦主任
張曉明昨日強調，中央貫徹執行「一
國兩制」的決心和誠意毋庸置疑，更
透露粵港澳大灣區提升至國家發展
戰略層面。多名港區全國人大代表
及全國政協委員對大灣區提升至國
家發展戰略層面感到振奮，大家應
善用將推出的便利措施，為即將出
台的大灣區規劃作出貢獻。
陳勇代表在接受香港文匯報訪問時
表示，「一國兩制」是新時代堅持和
發展中國特色社會主義的14條基本方
略之一，是中共未來的執政綱領，
「如果有些人因為一些字的多與少就
產生懷疑，是對自己、對國家、對憲
法沒有信心，完全沒有必要。」

他續說，源自國家憲法的基本法，
已經提到「一國兩制」、「港人治
港」、高度自治，如果不看憲制性文
件、單靠某次講話及某份報告的表述
作出臆測，並非法治的表現。
陳勇又認為，張曉明提到便利港

澳居民在內地工作、生活的措施陸
續有來，是為港人打強心針，而從
港澳辦去年底推出多項便利港澳居
民的措施，包括在內地就業者可享
用住房公積金待遇，可見這並非遠
景，而是定期有實績。

堅信「一國兩制」方針不會變
陳曼琪代表指出，「一國兩

制」、「港人治港」、高度自治已
在基本法中有所承諾，「反而要看

『一國兩制』更深層次的提升，因
為十九大報告及政府工作報告都提
到支持香港融入國家發展大局，這
是『一國兩制』的長期實踐，中央
也對香港不止是高度重視，而是更
大力支持。」
施榮懷委員表示，張主任再次強

調了中央貫徹落實「一國兩制」、
「港人治港」、高度自治的決心和
誠意，顯示「一國兩制」、「港人
治港」、高度自治方針政策是牢不
可破的，毋須每次都要講。
他對粵港澳大灣區提升至國家發

展戰略層面特別感到振奮，認為通
過中央層面去落實大灣區建設的一
些具體措施，相信能夠更好發揮協
調作用，對將出台的大灣區規劃充

滿期待。
王惠貞委員希望，個別港人以後

不要再斷章取義，因為不論是國家
主席習近平去年7月1日視察香港時
多次強調貫徹落實「一國兩制」，
或是十九大報告把「一國兩制」寫
入治國方略，以及全國政協把「一
國兩制」、「港人治港」、高度自
治寫入修正章程裡，都足以顯示中
央貫徹落實的決心，因此港人也要
有信心。
她支持把粵港澳大灣區建設提升

至國家戰略層面，也相信大灣區可
以成為世界級灣區，因為區內有基
礎建設、科研產業、人才資金、技
術研發等，粵港澳三地協同發展，
前景無限美好。

代表委員對「灣區國家戰略」感振奮

■國務院港澳辦主任張曉明昨日在「部長通道」接受訪問。
中新社


